
平台积极履责，张文宏们才能避免“被AI带货”
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街谈巷议

搪瓷盆回归
“怀旧消费”大有可为
郭元鹏

阿拉有话 为加装电梯按下“快进键”
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最近，有网友向媒体反映，家中
老人在网络卖货视频中看到“张文宏
医生”在卖一种蛋白类的产品，老人
信以为真，不仅下了单还转发到很多
群。经过记者核实，该视频并非张文
宏医生本人，而是利用AI技术合成
的。对此，记者也联系到了张文宏医
生。 12月15日极目新闻

张文宏医生是家喻户晓的公众
人物，很多消费者正是看到“张文宏”
在带货，出于对他的信任才下单购
买，谁成想眼前侃侃而谈，卖力推荐
商品的“张文宏”其实是“李鬼”，也
就 是 无 良 商 家 通 过 AI 技 术 合 成
的。目前用语音合成来模仿他人声
音，并且对上口型生成视频的技术
已经非常成熟，甚至仅用一张照片
就能生成此类视频。在这种情况
下，一些对 AI 技术不甚了解的老年
人，确实很难分辨真假，导致他们很
容易上当受骗。

而为此苦恼不已的，还有真正的
张文宏医生。按照张医生的说法，他
早就知道网络上有人在利用AI技术
合成他的形象、冒充他的声音在卖
货，但是他已经向平台投诉了多次，
都没法阻止这种情况再次出现。这
至少可以说明，要么是平台管理不
力，导致此类情况屡屡出现；要么就
是一些无良商家太过狡猾，平台封禁
了一个账号，对方换一个账号又“重
出江湖”。

值得一提的是，如果连张文宏医
生这种公众人物，对于自己形象、声

音被利用都没有办法应对的话，那么
对于其他普通人，岂不是更加无计可
施了？有人可能会说，正因为张文宏
医生是名人，所以才有被利用的“价
值”，像你我这样的普通人，人家也不
会利用。虽然普通人可能不会“被
AI带货”，但却不敢保证不被用做其
他用途，比如用AI技术生成的视频，
对其家人实施诈骗等。

可以说，一些无良商家的行为，
既欺骗了消费者，损害了消费者的利
益，同时也严重损害了张文宏们的形
象、声誉、权益。今年9月，国家网信
办已经发布了《人工智能生成合成内
容标识办法（征求意见稿）》，要求从
视频制作和发布的源头做好信息管
理。但是由于现在网络上的AI自动
生成软件越来越多，视频制作的源头
管理变得越来越难，那么从视频发布
的源头，也就是直播和短视频平台入
手，来遏制此类短视频，可能更加事
半功倍。

既然一些无良商家、不法分子可
以用AI技术冒充一些公众人物给自
己免费“打工”，那么直播和短视频平
台，也完全可以利用 AI 技术的强大
功能，来加强对类似视频的审核力
度。平台应该积极引入AI审核机制
和音频大数据模式，构建大模型逻辑
推理能力，对“AI冒充公众人物直播
带货”强化识别准确性和识别效率，
这样才能大大提高平台对违规直播
内容的审核速度和效率，实现秒级
断播，从而避免违规直播和短视频
曝光的时长，降低不良影响。

“这个盆太火了，我们的库存都
被卖完了。”12月13日，记者来到宁
波供销二号桥市场，经营户朱汉西正
在店里接待前来购买搪瓷盆的客
户。这段时间搪瓷盆成了网红产品，
他的月销量轻松突破1000个。

12月15日《宁波晚报》

在科技日新月异的今天，人们的
生活方式发生了翻天覆地的变化。
而那些历经岁月沉淀的老物件，以
其独特的历史底蕴和文化韵味，逐
渐引起了人们的注意和追捧。尤
其是在现代人忙碌、压力重重的环
境中，人们越发渴望寻找一种心灵
的慰藉和情感的寄托。搪瓷盆的
回归，恰恰满足了这一需求。

面对搪瓷盆的回归和“怀旧消
费”的风潮，商家和企业应该如何应
对呢？首先，要挖掘搪瓷盆的文化内
涵和历史价值。搪瓷盆作为一种具
有历史底蕴的老物件，其背后蕴藏着
丰富的文化内涵和故事。商家可以

通过对搪瓷盆的研发和设计，将历史
和文化元素融入产品中，从而赋予产
品更深层次的内涵和价值。

其次，要不断创新和升级产品，
满足消费者的需求。搪瓷盆的回归
并不意味着市场的停滞不前。相反，
要不断创新和升级产品，从设计、功
能、质量等方面入手，以满足消费者
的多元化需求。只有这样，才能在激
烈的市场竞争中立于不败之地。

“怀旧消费”也能“拉动消费”。
“怀旧消费”不仅仅是一种情感的需
求，更是一种经济的力量。在“怀旧
消费”的推动下，可以带动相关产业
的发展和就业机会的增加。通过对
老物件的重新开发和利用，还可以
促进资源的有效利用和环保事业的
发展。“怀旧消费”还有助于传承和
弘扬传统文化。通过对搪瓷盆等老
物件的研发和推广，可以让更多的
人了解和认识传统文化，这对于推
动文化多样性和文化交流具有重要
意义。

“加装电梯对室内采光的影
响，是很多低层住户所顾虑的，我
们这部电梯采用个性化定制，一、
二层采用有色钢化玻璃，三至五层
使用金属板，在不影响电梯运行的
基础上，也保障了低层住户的利
益，居民们反响都不错！”洪都社区
党总支书记余武君介绍道。

12月14日《宁波晚报》

老旧小区加装电梯是民生实
事工程，也是城市更新项目。这几
年，宁波在政策研发、法律支撑、资
金奖补、行政审批等方面打好“组
合拳”，不断创新“政府搭台、业主
主导、专业辅导、市场运作”模式，
加装电梯工作驶上快车道，让越来
越多的业主感受到“一键到家”的
满满幸福感。

按下加装电梯“快进键”是民
之所盼，需要职能部门从“单兵作
战”迈向“团队协同”，既要在规划
审批、施工许可办理上“加速度”，
也要在管线迁改、基础预埋上“强
力度”，还要在设备采购、安装调试
上“重精度”，开通“绿色通道”，打
通“任督二脉”，项目化、清单化、节

点化将各项工作向前推进。
宁波电梯加装工作之所以能

稳步有序推进，就是兼顾好了不
同住户的利益诉求——既考虑
楼上住户的权益，也保障低层住
户的利益。如何在形成共识的
基础上共为，归根结底要充分沟
通、民主协商，增加透明度，增进
互信度，这考量的是社区治理智
慧与水平。

在加装电梯过程中，总有个别
业主会有一些思想顾虑和不同想
法，这些都应该被听见、被关注。
尤其是对费用怎么分摊、采光权受
侵犯谁来管、电梯噪声影响休息怎
么办等问题，既不能回避，更不要
含糊，而应刚柔并济、疏堵结合，尽
最大努力化解矛盾、解开心结。譬
如，对施工方案进行全面公示并不
断优化，切实提高加装电梯的准入
门槛；借助专业技术手段解决噪
音；针对低层住户出台有针对性的
补偿政策。在这中间，要充分发挥
党员、“老娘舅”团队等的作用，“一
对一”进行“答疑解惑”，耐心细致
协调引导，在权衡好利弊得失中统
一步调。

记者在采访中发现，乘客购买机票后，倾向于选择经济舱前排、紧急
出口处座位以及部分过道或靠窗的座位，但实践中，这些“好座位”有时
却被一些航空公司大量“锁座”无法免费选择，需要付费或用里程积分兑
换。还有乘客在线上值机时发现无法选择的座位，却可以在线下柜台值
机时免费选择。 12月14日《法治日报》

飞机“选座费”
不能成为“糊涂账”

某航空公司

值机通道


